

## MARZO 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p><b>Temen emisión masiva de permisos ambientales</b></p>	<p>Ambientalistas organizados en el Foro del Agua rechazaron el lunes la creación de la nueva Dirección de Trámites de Construcción (DTC), una dependencia de Casa Presidencial que pretende articular la emisión de permisos ambientales para agilizar los trámites a empresas constructoras y urbanizadoras. A través del decreto ejecutivo No. 6 firmado por el presidente salvadoreño, Nayib Bukele, el Ejecutivo creó la nueva DTC, que busca crear una "ventanilla única" que permita a instituciones encargadas de emitir trámites relacionados con la construcción "de manera ágil y eficiente". Esto incluye las factibilidades de agua de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), los permisos del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), el Ministerio de Cultura, y la Autoridad Salvadoreña del Agua (ASA), entre otros.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Temen-emision-masiva-de-permisos-ambientales-20230301-0001.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Temen-emision-masiva-de-permisos-ambientales-20230301-0001.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.17</b> <b>Miércoles 1</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Ley General de Recursos Hídricos en deuda con Juntas de Agua rurales</b></p>	<p>Integrantes de la Alianza contra la Privatización del Agua señalaron que pese a la existencia de un marco normativo de la Ley General de Recursos Hídricos (LGRH), que cumplió un año y 6 meses de vigencia, aún no hay respuestas concretas frente a la crisis hídrica del país, provocado por el cambio climático que afecta a las mayorías. "El Estado no garantiza el derecho humano al agua para la población salvadoreña. Y las expectativas de la población eran muy altas ante la aprobación de la LGRH, sin embargo, muchos aspectos de su contenido no se han operativizado adecuadamente y las que si han retomado no se encuentran orientadas a resolver la magnitud de la crisis hídrica a nivel nacional", señaló Willman Hernández.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/ley-general-de-recursos-hidricos-en-deuda-con-juntas-de-agua-rurales/">https://www.diariocolatino.com/ley-general-de-recursos-hidricos-en-deuda-con-juntas-de-agua-rurales/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.2</b> <b>Miércoles 1</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Denuncian maniobras de la FGR para prolongar detención de ambientalistas</b></p>	<p>Alfredo Leiva, líder comunitario de Santa Marta, denunció la maniobra de la FGR, de recusar al magistrado Rogel, lo que demoraría el proceso "que podría dejar en libertad a nuestros compañeros". La reacción de los miembros de la comunidad Santa Marta y ADES se da en el marco de una noticia de un matutino que citando fuentes judiciales informó que la FGR, ha solicitado ante la Sala de lo Penal de la Corte Suprema de Justicia, "la recusación del magistrado Martín Rogel Zepeda" sobre el caso de los cinco ambientalistas capturados.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/denuncian-maniobras-de-la-fgr-para-prolongar-detencion-de-ambientalistas/">https://www.diariocolatino.com/denuncian-maniobras-de-la-fgr-para-prolongar-detencion-de-ambientalistas/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.2</b> <b>Viernes 3</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Denuncian tala de árboles en San Miguel</b></p>	<p>Los árboles, en un tramo de un kilómetro del arriate del bulevar de la 30 avenida Sur, en la colonia Ciudad Real, en San Miguel, fueron talados para ampliar los carriles de acceso a la residencial La Nueva San Miguel. Habitantes de Ciudad Real, junto a REVERDES, Amate El Salvador, Líderes con Orgullo y Asociación Migueleños en Acción, presentaron una denuncia ante el Juzgado Ambiental de San Miguel, con la cual buscan que se investigue, decrete medidas</p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.10</b> <b>Sábado 4</b> <b>Marzo 2023</b></p>

	cautelares y obligue a la alcaldía de San Miguel a detener la tala de árboles, muchos de ellos, especies protegidas.	
<b>Rechazan posible reactivación de minería metálica</b>	<p>Representantes de organizaciones ambientalistas, y más de 200 líderes comunitarios provenientes de diferentes partes del país, realizaron ayer en la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA) un encuentro nacional para exponer su rechazo en su defensa por la prohibición de la minería metálica ante una posible reactivación de estas actividades en el país. Durante el evento, los diferentes actores de la sociedad civil, entre esos líderes comunitarios, expusieron las condiciones vulnerables que actualmente viven y los daños que generarían una reactivación de la minería. Además, algunos especialistas en minería y recursos hídricos compartieron sus conocimientos sobre las consecuencias que representaría la explotación y extracción de metales.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Rechazan-posible-reactivacion-de-mineria-metalica-20230304-0062.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Rechazan-posible-reactivacion-de-mineria-metalica-20230304-0062.html</a></p>	<b>LPG</b> <b>Pág.5</b> <b>Domingo 5</b> <b>Marzo 2023</b>
<b>Pobladores temen contaminación de río Sensunapán por descarga</b>	<p>Al menos 100 familias que residen en diferentes asentamientos a orillas del río Sensunapán, en Nahuizalco, Sonsonate, han denunciado desde el 2010 la contaminación del afluente, del cual se abastecen, por supuestas descargas de aguas no tratadas provenientes de la planta de tratamiento de aguas residuales a cargo de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA) situada en el municipio de Juayúa. Según los pobladores, en varias ocasiones han observado cambios de color en el agua y han percibido mal olor proveniente del río, cerca de la planta de tratamiento. Aseguran que a pesar de las denuncias y avisos interpuestos en las alcaldías de Nahuizalco, Juayúa y Salcoatitán, e incluso a los operadores de la planta, los cambios en la coloración del agua siguen ocurriendo.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Pobladores-temen-contaminacion-de-rio-Sensunapan-por-descargas-de-agua-20230305-0067.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Pobladores-temen-contaminacion-de-rio-Sensunapan-por-descargas-de-agua-20230305-0067.html</a></p>	<b>LPG</b> <b>Pág.18</b> <b>Lunes</b> <b>6</b> <b>Marzo 2023</b>
<b>Inicia planificación para rehabilitar el Sistema Zona Norte</b>	<p>La Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) dieron ayer el banderillazo de salida para la ejecución de un préstamo de \$100 millones para rehabilitar el Sistema Zona Norte y reducir las pérdidas de agua potable que afronta la autónoma. Ambas instituciones desarrollaron ayer el "taller de arranque" del programa de Fortalecimiento del Sector Agua y Saneamiento. El presidente de ANDA, Rubén Alemán, explicó durante el evento que el objetivo del taller es identificar las actividades del préstamo que comenzarán a ejecutarse este año. "Es el taller de ejecución del préstamo del BID por \$100 millones. Es una planeación que va a llevar cinco años, pero más que eso es seleccionar e identificar esas actividades que deben arrancar este año", dijo el funcionario en un video compartido por la Secretaría de Prensa de la Presidencia en redes sociales. "(El taller) brinda la oportunidad de mapear a los actores involucrados, revisar la planificación (...). Es una etapa de preparación", secundó Margarita Libby, jefa de Operaciones del BID en El Salvador, citada también en las redes sociales de la secretaria.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Inicia-planificacion-para-rehabilitar-el-Sistema-Zona-Norte-20230306-0080.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Inicia-planificacion-para-rehabilitar-el-Sistema-Zona-Norte-20230306-0080.html</a></p>	<b>LPG</b> <b>Pág.9</b> <b>Martes 7</b> <b>Marzo 2023</b>

<p><b>Reverdes dice ‘no’ a construcciones que afectan al medioambiente y a las mujeres</b></p>	<p>La violencia contra la naturaleza y la extracción de bienes naturales, a la que se enfrentan los territorios generan despojos de los medios de vida de la gente empobrecida y afecta directamente a las mujeres, manifiestan integrantes del Movimiento Reverdes. Integrantes de dicho movimiento se pronunciaron en el marco del Día Internacional de la Mujer y manifestaron que en El Salvador hay una ofensiva extractiva del Estado, que beneficia a familias adineradas que urbanizan zonas y causan graves daños al ecosistema que afectan la vida de miles de familias. Judith Barrera, integrante del Movimiento Reverdes, se mostró en contra de la destrucción ambiental que daña a las mujeres, responsables de sus familias, al ser desalojadas o perder acceso al servicio de agua potable.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2023/03/reverdes-dice-no-a-construcciones-que-afectan-al-medioambiente-y-a-las-mujeres/">https://ysuca.org.sv/2023/03/reverdes-dice-no-a-construcciones-que-afectan-al-medioambiente-y-a-las-mujeres/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Miércoles 8</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>“Ni las mujeres ni la tierra somos territorio de conquista”: ReverdES</b></p>	<p>Mujeres del movimiento ecológico ReverdES manifestaron su postura política en el contexto del Día Internacional de la Mujer, afirmando que la territorialidad y la mujer están intrínsecamente ligados, dado que las afectaciones a los territorios afectan, en su mayoría, a las mujeres salvadoreñas. “Estamos posicionándonos contra la violencia hacia las mujeres y la naturaleza... exigimos que se respeten nuestros territorios. Defendemos nuestros territorios porque al defenderlos nos defendemos nosotras”, exclamaron mientras sostenían carteles con proclamas de protesta feminista y de lucha ecologista.</p> <p><a href="https://voces.org.sv/ni-las-mujeres-ni-la-tierra-somos-territorio-de-conquista-reverdes/">https://voces.org.sv/ni-las-mujeres-ni-la-tierra-somos-territorio-de-conquista-reverdes/</a></p>	<p><b>Voces</b> <b>Miércoles 8</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Reverdes dice ‘no’ a construcciones que afectan al medioambiente y a las mujeres</b></p>	<p>La violencia contra la naturaleza y la extracción de bienes naturales, a la que se enfrentan los territorios generan despojos de los medios de vida de la gente empobrecida y afecta directamente a las mujeres, manifiestan integrantes del Movimiento Reverdes. Integrantes de dicho movimiento se pronunciaron en el marco del Día Internacional de la Mujer y manifestaron que en El Salvador hay una ofensiva extractiva del Estado, que beneficia a familias adineradas que urbanizan zonas y causan graves daños al ecosistema que afectan la vida de miles de familias. Judith Barrera, integrante del Movimiento Reverdes, se mostró en contra de la destrucción ambiental que daña a las mujeres, responsables de sus familias, al ser desalojadas o perder acceso al servicio de agua potable.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2023/03/reverdes-dice-no-a-construcciones-que-afectan-al-medioambiente-y-a-las-mujeres/">https://ysuca.org.sv/2023/03/reverdes-dice-no-a-construcciones-que-afectan-al-medioambiente-y-a-las-mujeres/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Miércoles 8</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Agricultores en incertidumbre por la próxima cosecha</b></p>	<p>Los factores climatológicos como El Niño ponen en riesgo el ciclo agrícola 2023/24, afirman diferentes gremiales. A esto se suma el alto costo de los insumos, lo cual provocó una caída de 8.7 millones de quintales de granos básicos en la cosecha pasada, según estadísticas no oficiales, por lo que llaman a tomar acciones. “Los precios de los insumos siguen altos, esto vendría a profundizar la crisis que anunciamos el año pasado (...) además hemos planteado que el clima va a estar bastante complicado, uno por el fenómeno La Niña (con más lluvias de lo habitual), y luego El Niño (menos lluvias) que sí es más complicado porque es sequía”, dijo Luis Treminio, presidente de la Asociación Cámara Salvadoreña de Pequeños y Medianos Productores Agropecuarios (CAMPO).</p> <p><a href="https://www.eleconomista.net/actualidad/Agricultores-en-incertidumbre-por-la-proxima-cosecha-20230310-0002.html">https://www.eleconomista.net/actualidad/Agricultores-en-incertidumbre-por-la-proxima-cosecha-20230310-0002.html</a></p>	<p><b>El Economista</b> <b>Pág.4</b> <b>Viernes 10</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>A dos meses de la captura de cinco ambientalistas, la familia está sin información de su situación</b></p>	<p>Los familiares de los tres líderes comunitarios y dos directivos de ADES-Santa Marta, denunciaron que sus familiares continúan en total aislamiento, y sin acceso a la justicia, a dos meses de su captura arbitraria. Los tres líderes comunitarios de Santa Marta son Miguel Ángel Gámez, Alejandro Láinez García y Pedro Antonio Rivas, mientras que los dos directivos de ADES-Santa Marta son Teodoro Antonio Pacheco (director) y Saúl Agustín Rivas (jurídico), quienes aún continúan detenidos por un supuesto crimen ocurrido en 1989, durante el conflicto armado interno.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/a-dos-meses-de-la-captura-de-cinco-ambientalistas-la-familia-esta-sin-informacion-de-su-situacion-legal/">https://www.diariocolatino.com/a-dos-meses-de-la-captura-de-cinco-ambientalistas-la-familia-esta-sin-informacion-de-su-situacion-legal/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Lunes 13</b> <b>Marzo 2023</b></p>

<p><b>El río Lempa requiere voluntad política y conciencia ambiental para sobrevivir</b></p>	<p>“Las aguas mieles del café caen en el río -y qué pasa- bueno, que mata el oxígeno del agua y todos los peces en todo su alrededor muere por la contaminación”, resumió el agricultor Marco Antonio López , quien se abastece del río Quilio para sus cultivos en Ocotepeque, Honduras. “Hemos observado como por los filtros de riego por goteo en los cultivos salen gusanos por los restos orgánicos y la pulpa de café , por lo que hay que estar lavando los filtros cada 10 minutos o porque se atascan con los restos de pulpa descompuesta”, declaró López. La pesadilla de las aguas mieles que afecta cada año a los pequeños agricultores son generadas por las despulpadoras del grano así como sus aguas lixiviadas que descargan los beneficios de café sin un proceso adecuado.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/el-rio-lempa-requiere-voluntad-politica-y-conciencia-ambiental-para-sobrevivir/#:~:text=%E2%80%9CSe%20debe%20fomentar%20la%20educaci%C3%B3n,ecosistemas%20asociados%E2%80%9D%2C%20puntualiz%C3%B3%20Aguirre.">https://www.diariocolatino.com/el-rio-lempa-requiere-voluntad-politica-y-conciencia-ambiental-para-sobrevivir/#:~:text=%E2%80%9CSe%20debe%20fomentar%20la%20educaci%C3%B3n,ecosistemas%20asociados%E2%80%9D%2C%20puntualiz%C3%B3%20Aguirre.</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.6</b> <b>Lunes 13</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Se incrementan los incendios en maleza</b></p>	<p>El Cuerpo de Bomberos de El Salvador dijo ayer que en lo que va del año ya reportan 944 incendios en maleza, 38 más de los que se registraron en la misma fecha el año pasado (906), una cifra, dijeron, que los mantiene en alerta en los últimos días. Baltazar Solano, director del Cuerpo de Bomberos de El Salvador, mencionó en una conferencia de prensa del Sistema Nacional de Protección Civil que solo el fin de semana pasado atendieron 19 incendios en maleza y en total se registraron 31 siniestros: siete estructurales, dos forestales, uno en cafetal, uno en cañal y uno en basurero.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Se-incrementan-los--incendios-en-maleza-20230313-0117.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Se-incrementan-los--incendios-en-maleza-20230313-0117.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.6</b> <b>Martes 14</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Juzgado ordena parar tala en colonia</b></p>	<p>El Juzgado Ambiental de la zona oriental, con sede en San Miguel, ordenó detener la tala de árboles que realizaba la alcaldía migueleña para la ampliación a seis carriles de una carretera que conectará la 30ª Avenida Sur, en la colonia Ciudad Real, con el bulevar Kury. Además, el juzgado pidió a la municipalidad que presente los permisos medio ambientales correspondientes. La medida fue impuesta tras una denuncia impuesta en este juzgado, el pasado 26 de febrero, por representantes del movimiento político Rebelión Verde (REVERDES), la organización Migueleños en Acción y la Asociación de Desarrollo Comunal de la colonia Ciudad Real. "Suspendase inmediatamente toda tala de árboles que se pretenda realizar, salvo que acrediten tener los permisos correspondientes, entre estos el del Ministerio de Medio Ambientes y Recursos Naturales, en caso de existir árboles de especies protegida", dictó el juzgado.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Juzgado-ordena-parar-tala-en-colonia-20230313-0092.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Juzgado-ordena-parar-tala-en-colonia-20230313-0092.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.32</b> <b>Martes 14</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>El 79% de los ríos del país enfrentan severos problemas ambientales</b></p>	<p>Hay preocupación por los ríos del país, aguas superficiales y aguas subterráneas porque se encuentran en un estado alarmante de contaminación, destrucción y amenazas, según Alejandro Labrador, técnico territorial ambiental de la Unidad Ecológica Salvadoreña, UNES. Los representantes de organizaciones indígenas y de la UNES aseguran que el 79% de los ríos del país necesitan planes de descontaminación y saneamiento porque están altamente contaminados. Así lo manifestaron en el Día Internacional de Acción por los Ríos. Alejandro Labrador advierte que la contaminación de los ríos es grave, por eso urgen medidas para solucionar los severos daños.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2023/03/el-79-de-los-rios-del-pais-enfrentan-severos-problemas-ambientales/">https://ysuca.org.sv/2023/03/el-79-de-los-rios-del-pais-enfrentan-severos-problemas-ambientales/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Martes 14</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Reciclaje inclusivo en El Salvador</b></p>	<p><b>Invitados:</b> Mayte Cornejo, gerente de Medio Ambiente de FUNDEMÁS y Douglas Roque, emprendedor propietario de Recitodo</p> <p><b>Escuche aquí:</b> <a href="https://ysuca.org.sv/2023/03/reciclaje-inclusivo-en-el-salvador/">https://ysuca.org.sv/2023/03/reciclaje-inclusivo-en-el-salvador/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Martes 14</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Comunidades demandan gobernanza</b></p>	<p>“No somos criminales, no somos terroristas. Nosotros defendemos el agua, somos amantes de la vida y estamos defendiendo lo poco que tenemos para las generaciones que están y las que vienen”, resumió Marvin Recinos, miembro de la Federación de los Pueblos Originarios del Sur.</p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.2</b> <b>Miércoles 15</b></p>

<p><b>ambiental y participación ciudadana</b></p>	<p>“Hemos trabajado por ese equilibrio tan vital para la vida, como nos enseñaron nuestros ancestros, pero el supuesto concepto de desarrollo solo expone al peligro a nuestras comunidades que son perseguidas y criminalizadas. Por eso pedimos al Estado que defina su gobernanza a favor del medio ambiente y se adhiera al Acuerdo de Escazú, que nos servirá como un Plan de Nación”, sostuvo Recinos. En el Día Internacional de Acción por los Ríos, la Mesa por la Sustentabilidad del Agua y el Medio Ambiente de Ahuachapán (MESAMA), Mesa por la Sustentabilidad de los Territorios de Sonsonate (MESUTSO), el Comité Indígena para la Defensa de Los Bienes Naturales de Nahuizalco, la Federación de los Pueblos Originarios del Sur y la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), denunciaron la situación de crisis en que se encuentra la red hidrográfica de El Salvador.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/comunidades-demandan-gobernanza-ambiental-y-participacion-ciudadana/">https://www.diariocolatino.com/comunidades-demandan-gobernanza-ambiental-y-participacion-ciudadana/</a></p>	<p><b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Mujeres piden cese al daño de los mantos acuíferos</b></p>	<p>Las mujeres aglutinadas en el Foro del Agua de El Salvador, realizaron una conferencia de prensa para pedir que actúe en beneficio del cuidado de los recursos naturales del país y que se tomen medidas para ayudar a la población más afectada. “Exigimos que cese esta ofensiva extractivista e los territorios, y revoque las concesiones y los permisos a los proyectos urbanísticos que destruyen nuestra tierra y nuestros cuerpos”, expresó una integrante de la asociación,</p>	<p><b>YSKL Miércoles 15 Marzo 2023</b></p>
<p><b>Campaña Las Mujeres Somos Agua: historias de la protección y el uso sostenible de ecosistemas ligados al agua</b></p>	<p>La campaña #LasMujeresSomosAgua, liderada por Global Alliance for Green and Gender Action (GAGGA), amplifica el papel crucial que desempeñan las mujeres en la protección y el uso sostenible de los ecosistemas ligados al agua como base para medios de vida resilientes y para hacer frente a la crisis climática. Las mujeres esperan que los gobiernos se comprometan realmente a apoyar sus soluciones con justicia de género en este evento único en la década. Mujeres Somos Agua pone de relieve historias, seleccionadas de las más de 400 comunidades apoyadas por GAGGA en todo el mundo. Estas son algunas de las historias en el mundo que muestran cómo las mujeres están liderando soluciones exitosas, basadas en los derechos e impulsadas por la comunidad, al tiempo que luchan contra las industrias extractivas y otras falsas soluciones climáticas. A pesar de ello, sus soluciones para el clima y el agua, con justicia de género, carecen de apoyo político y financiero.</p> <p><a href="https://revistalabrujula.com/2023/03/15/campana-las-mujeres-somos-agua-historias-de-la-proteccion-y-el-uso-sostenible-de-ecosistemas-ligados-al-agua/">https://revistalabrujula.com/2023/03/15/campana-las-mujeres-somos-agua-historias-de-la-proteccion-y-el-uso-sostenible-de-ecosistemas-ligados-al-agua/</a></p>	<p><b>Revista La Brújula Miércoles 15 Marzo 2023</b></p>
<p><b>Ley de Agua encarecerá aún más la producción de granos en el país</b></p>	<p>Una reducción en la producción agrícola y un encarecimiento, aún más significativo, es lo que podría ocurrir en el país si la Ley General de Recursos Hídricos, conocida solo como Ley de Agua, se mantiene tal y como entró en vigencia. Así lo detallaron los representantes del sector agropecuario en el país, quienes se acercaron a la Asamblea Legislativa la mañana de hoy, miércoles, para solicitar una reforma a esa ley. Puntualmente, el principal problema al que se enfrenta el rubro es que, con la ley ya en vigencia, los agricultores deberán pagar una cuota demasiado alta por el uso del agua para el riego de los cultivos, lo que se traduce en un aumento importante en los costos de producción.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/negocios/ley-de-agua-encarecera-produccion-alimentos-canasta-basica-productores/1047026/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/negocios/ley-de-agua-encarecera-produccion-alimentos-canasta-basica-productores/1047026/2023/</a></p>	<p><b>EDH Pág.21 Jueves 16 Marzo 2023</b></p>

<p><b>Las mujeres que restauran el manglar de la Barra de Santiago hectárea a hectárea</b></p>	<p>La Asociación de Desarrollo Comunal de Mujeres de la Barra de Santiago (AMBAS) fue fundada en el año 2000 y trabaja en la restauración del bosque salado desde 2017. Con la ayuda de palas, retiran los sedimentos que llegan a los canales del estero, arrastrados por los ríos desde las cuencas medias y altas. La deforestación de los bosques, las prácticas poco sostenibles de la agroindustria y ganadería, así como los fenómenos climáticos derivados del calentamiento global, son amenazas que rompen el delicado equilibrio de los manglares. Como consecuencia, El Salvador ha perdido el 60% de los bosques salados que tenía en 1950, según los datos de 2013 del MARN. Rescatar el bosque salado de Barra de Santiago es de suma importancia, según estudios científicos. Estos ecosistemas tienen la capacidad de absorber de la atmósfera las emisiones de carbono que provocan el calentamiento global. Además, son barreras protectoras que minimizan los impactos de tormentas e inundaciones, regulan el microclima de la región y son el hogar del 75% de las especies marinas que se comercializan para el consumo.</p> <p><a href="https://focostv.com/las-mujeres-que-restauran-el-manglar-de-la-barra-de-santiago-hectarea-a-hectarea/">https://focostv.com/las-mujeres-que-restauran-el-manglar-de-la-barra-de-santiago-hectarea-a-hectarea/</a></p>	<p><b>Focos</b> <b>Jueves 16</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Demandan a la Asamblea Legislativa el cese de la quema de caña de azúcar</b></p>	<p>“El cultivo de la caña de azúcar en El Salvador genera una serie de afectaciones a la biodiversidad, la sobre explotación del agua, a la salud de las personas y al medio ambiente en general”, dijo Judith Guevara, activista de la UNES. Las organizaciones: UNES, CORDES, MESUTSO, ALGES, CRIPDES, ECOS, ACAFREMIN, ARUMES, FESPAD, Voces en la Frontera, Foro del Agua y la Mesa por la Soberanía Alimentaria presentaron una carta a la Comisión Agropecuaria de la Asamblea Legislativa, con el fin de informar sobre los impactos negativos que este monocultivo está generando en el territorio nacional. Estas comunidades, junto a las organizaciones ambientalistas, han venido denunciando que en los cañales, además de las quemadas se están utilizando alrededor de 11 plaguicidas, entre ellos, el Glifosato, que lo utilizan como madurante de la caña, que es altamente tóxico.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/demandan-a-la-asamblea-legislativa-el-cese-de-la-quema-de-cana-de-azucar/">https://www.diariocolatino.com/demandan-a-la-asamblea-legislativa-el-cese-de-la-quema-de-cana-de-azucar/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.4</b> <b>Viernes 17</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>El MARN recolecta más de 29 mil libras de residuos eléctricos</b></p>	<p>A través de la primera jornada de Recolección de Aparatos Eléctricos y Electrónicos (RAEE) de 2023, el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) recolectó más de 29 mil libras de residuos, al recuperarlos y separarlos, se procesan de forma segura y adecuada. Durante la campaña se recibieron residuos de celulares, microondas, controles, radios, cafeteras, mouses, teclados, tablets, planchas, entre otros, a cambio el MARN entregó un árbol, para contribuir a mejorar el medio ambiente y reforestar el país; este tipo de residuos contaminan el suelo, agua y aire, producen gases de efecto invernadero (GEI), principales generadores del calentamiento global.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/el-marn-recolecta-mas-de-29-mil-libras-de-residuos-electricos/">https://www.diariocolatino.com/el-marn-recolecta-mas-de-29-mil-libras-de-residuos-electricos/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Lunes 20</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>El Lempa reducirá 20 % su caudal en 50 años, según la ONU</b></p>	<p>El último informe sobre el cambio climático de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) reveló ayer que, en 50 años, el principal afluente de El Salvador, el río Lempa, reducirá su caudal en un 20 %. “Las proyecciones climáticas futuras implican una reducción del 20 % de las entradas a los principales embalses de este sistema y encontraron resultados similares, utilizando un enfoque de modelado que también consideran cambios potenciales en la vegetación”, señala el informe del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC, según sus siglas en inglés), presentado en Suiza, ayer. El informe cita el modelo climático basado en consenso sobre impactos hidrológicos del cambio climático en la cuenca del río Lempa, un estudio de EP Maurer, JC Adam y AW Wood, publicado en 2009, que usó 16 modelos climáticos.</p> <p><a href="https://diario.elmundo.sv/nacionales/el-lempe-reducira-20-su-caudal-en-50-anos-segun-la-onu">https://diario.elmundo.sv/nacionales/el-lempe-reducira-20-su-caudal-en-50-anos-segun-la-onu</a></p>	<p><b>Diario El Mundo</b> <b>Martes 21</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Presa el chaparral, vacía por grave filtración de agua en casa de máquinas</b></p>	<p>El embalse de la <u>presa El Chaparral</u> (renombrada como 3 de Febrero), en construcción sobre el río Torola, en San Miguel, está vacío desde inicios de febrero, según trabajadores y vecinos de la construcción. El 15 de marzo anterior, un equipo de El Diario de Hoy lo comprobó: aguas arriba del dique, una gran mancha café se extiende en las riberas; es la vegetación que el agua pudrió mientras el embalse estuvo lleno. De cerca, un olor a podrido se mete en la nariz y entre el monte podrido y la tierra cuarteada, se observan las tenazas y caparzones de cangrejos. Algunos trabajadores que pidieron reserva de sus nombres aseguran que fue vaciada de</p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.2</b> <b>Miércoles 22</b> <b>Marzo 2023</b></p>

	<p>emergencia debido a agrietamientos y graves filtraciones de agua en los muros de la Casa de Máquinas y en el dique, es decir, el muro que retiene el agua para la generación de energía.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/proyecto-hidroelectrico-el-chaparral-cel-centrales-hidroelectricas-gobierno-/1048569/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/proyecto-hidroelectrico-el-chaparral-cel-centrales-hidroelectricas-gobierno-/1048569/2023/</a></p>	
<p><b>Organizaciones exigen “justicia” hídrica</b></p>	<p>Esta mañana, en el marco del Día Mundial del Agua, diversas organizaciones se reunieron en la plaza Divino Salvador del Mundo, en San Salvador, y exigieron “justicia” hídrica para las comunidades. Aseguran que la Ley de Recursos Hídricos no responde a los intereses de la población. “Hoy ya con una Ley de Recursos Hídricos denunciamos que esta no favorece a la población. Está probado que en este momento, en lugar de generar justicia hídrica, lo que está profundizando son las injusticias en torno al acceso al agua potable para las poblaciones”, dijo Amalia López, de la Alianza Nacional contra la Privatización del Agua. Para las organizaciones defensoras del agua la Ley de Recursos Hídricos, aprobada en diciembre de 2021 y que entró en vigor en julio de 2022, agudiza la situación en cuanto al acceso al agua.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Organizaciones-exigen-justicia-hidrica-en-El-Salvador-20230322-0066.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Organizaciones-exigen-justicia-hidrica-en-El-Salvador-20230322-0066.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.5</b> <b>Jueves 23</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Cuatro de cada diez salvadoreños reciben agua un solo día a la semana</b></p>	<p>Ocho de cada diez salvadoreños reconocen que el país atraviesa una crisis por la falta de agua, según los datos presentados este miércoles por el Instituto Universitario de Opinión Pública (Iudop) de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA). El 79.8% de la población encuestada expresó su preocupación ante la posibilidad que a futuro el país no tenga la capacidad de abastecer a todos con el vital líquido. A inicio del año 2023, la quinta parte de la población salvadoreña afirmó que el principal problema del lugar en el que vive es la escasez y la contaminación que presenta el agua. Al consultar, ¿Cuál es la principal razón por la que considera que hay una crisis de agua en el país? El 42.2% de los salvadoreños respondió que hay escasez de agua en el país; el 27.5% considera que unos lugares tienen agua y otros no; mientras que el 12.8% dijo que el nivel de contaminación y deterioro ambiental son los responsables.</p> <p><a href="https://epaper.elsalvador.com/epaper?version=edh&amp;periodo=0&amp;publicacion=03/23/2023">https://epaper.elsalvador.com/epaper?version=edh&amp;periodo=0&amp;publicacion=03/23/2023</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.10</b> <b>Jueves 23</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Presidente del CESTA “La crisis del agua tiene rostro de mujer”</b></p>	<p>El presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable (CESTA), el doctor Ricardo Navarro, en el Día Mundial del <b>Agua</b> nuevamente se pronunció ante la pérdida y deterioro del recurso natural en el territorio salvadoreño, <b>“la realidad del agua ciertamente es preocupante a nivel planetario”</b>. El desabastecimiento del agua potable es un problema al que ya se enfrentan diversas comunidades en el país, un claro ejemplo de esta situación es la comunidad San Rafael, en San Marcos, al sur de San Salvador, donde sus habitantes deben recorrer hasta un kilómetro para obtener agua de un nacimiento y poder abastecer sus hogares. “Hay que pensar en resolver los sistemas de distribución de agua. La crisis del agua tiene rostro de mujer, cuando se termina el agua yo he visto mujeres con el cántaro aquí en San Marcos que van a recoger el agua a una fuente (...) llevan el agua a sus viviendas, son las mujeres las que necesitan el agua para la cocina, lavar, cuidado de los bebés. En realidad es más la mujer la que sufre las consecuencias de la crisis del agua”, enfatizó.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/tesis-de-agua-el-salvador/1048688/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/tesis-de-agua-el-salvador/1048688/2023/</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.11</b> <b>Jueves 23</b> <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>80 de cada 100 salvadoreños perciben crisis hídrica</b></p>	<p>Un 88.5 % de la población salvadoreña está preocupada porque, en corto plazo, no haya disponibilidad de agua en El Salvador, reveló una encuesta presentada por el Instituto Universitario de Opinión Pública (IUDOP) de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA). La encuesta de la UCA denominada: “La población salvadoreña opina sobre el derecho humano al agua” señaló que una quinta parte de los salvadoreños enfrentan problemas con escasez y contaminación del agua en los lugares donde viven. Además, la encuesta reveló que la población reconoce el derecho humano al agua porque “el agua es de todos y para todos”. El documento también destacó que 80 de cada 100 salvadoreños perciben que hay una crisis hídrica en el país mientras que solo un 18 % de los individuos encuestados dijo que no hay crisis de agua.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Poblacion-esta-preocupada-por-la-disponibilidad-del-agua-en-El-Salvador-segun-una-encuesta-de-la-UCA-20230322-0049.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Poblacion-esta-preocupada-por-la-disponibilidad-del-agua-en-El-Salvador-segun-una-encuesta-de-la-UCA-20230322-0049.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.4</b> <b>Jueves 24</b> <b>Marzo 2023</b></p>

<p><b>Ley de Recursos Hídricos viola el derecho humano al agua</b></p>	<p>La Ley General de Recursos Hídricos es una ley que viola el derecho humano al agua, dice el presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable, CESTA, Ricardo Navarro. Para el ambientalista Navarro, en ninguna parte de la ley ha quedado establecido que el agua debe estar al servicio del pueblo. Ricardo Navarro enfatiza que quien no tenga para pagar el servicio de agua no tendrá acceso al vital líquido.  <a href="https://ysuca.org/sv/2023/03/ley-de-recursos-hidricos-viola-el-derecho-humano-al-agua/">https://ysuca.org/sv/2023/03/ley-de-recursos-hidricos-viola-el-derecho-humano-al-agua/</a></p>	<p><b>YSUCA</b>  <b>Viernes 24</b>  <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Organización Reverdes rechaza explotación de mantos acuíferos</b></p>	<p>Integrantes de Rebelión Verde El Salvador “Reverdes”, se concentraron frente a sala de ventas de la empresa “Urbánica”, por la prolongación de la Avenida El Espino, en Antiguo Cuscatlán. Portando pancartas en las que se leía “Salvemos Valle El Ángel”, los integrantes de la organización ecológica se concentraron a un lado de la entrada principal de la empresa. Entre las demandas destacaron: justicia hídrica y que no se responda a los intereses de quienes urbanizan áreas donde se afectan los mantos acuíferos, que abastecen a la mayoría de pobladores en la zonas intervenidas.  <a href="https://ysuca.org/sv/2023/03/organizacion-reverdes-rechaza-explotacion-de-mantos-acuiferos/">https://ysuca.org/sv/2023/03/organizacion-reverdes-rechaza-explotacion-de-mantos-acuiferos/</a></p>	<p><b>YSUCA</b>  <b>Viernes 24</b>  <b>Mazo 2023</b></p>
<p><b>Más de 50 proyectos mineros amenazan ríos en el país</b></p>	<p>Más de 50 proyectos mineros amenazan con contaminar el río Lempa que abastece de agua a unos 3 millones de salvadoreños, advirtieron ayer ambientalistas de la Alianza Centroamericana frente a la Minería (ACAFREMIN) y la Asociación de Desarrollo Económico Social (ADES) Santa Marta. Durante un foro organizado por comunidades sobre las nuevas amenazas de la minería, Pedro Cabezas, representante de ACAFREMIN, señaló que desde las fronteras que tiene El Salvador con Honduras y Guatemala hay proyectos mineros transfronterizos que podrían afectar el río Lempa y otros cuerpos de agua. "Hay más de 50 proyectos mineros que están amenazando las cuencas salvadoreñas, las cuenca del río Lempa, la cuenca del río Goascorán, la cuenca del río Sumpul (...)", señaló Cabezas.  <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mas-de-50-proyectos-mineros-amenazan-rios-en-El-Salvador-20230327-0111.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mas-de-50-proyectos-mineros-amenazan-rios-en-El-Salvador-20230327-0111.html</a></p>	<p><b>LPG</b>  <b>Pág. 12</b>  <b>Martes 28</b>  <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Solicitan medidas cautelares ante destrucción causado por proyecto Valle El Ángel</b></p>	<p>El Colectivo Salvemos Valle El Ángel y el Foro del Agua aseguran que han agotado todas las instancias nacionales para frenar la destrucción que al menos seis proyectos de la zona Norte de San Salvador pueden causar, poniendo en peligro el abastecimiento de agua para todo El Salvador. Ante la falta de justicia por parte de las instituciones nacionales, las organizaciones acudieron a la Corte Interamericana de Derechos Humanos, CIDH y denunciaron al Estado por su “complicidad” para la construcción del proyecto Valle El Ángel, explicó Dalia González del Foro del Agua.  <a href="https://ysuca.org/sv/2023/03/solicitan-medidas-cautelares-ante-destruccion-causado-por-proyecto-valle-el-angel/">https://ysuca.org/sv/2023/03/solicitan-medidas-cautelares-ante-destruccion-causado-por-proyecto-valle-el-angel/</a></p>	<p><b>YSUCA</b>  <b>Martes 28</b>  <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>“El oro no se toma, el agua sí”: Exigen al Estado salvadoreño cumplir con la Ley de Prohibición de la Minería Metálica</b></p>	<p>Organizaciones ambientalistas demandaron al Estado salvadoreño a que cumpla efectivamente con la Ley de Prohibición de la Minería Metálica que, pese a que fue aprobada hace seis años, la problemática minera sigue latente en el territorio. “La prohibición a la minería metálica incluye las actividades de: exploración, extracción, explotación y procesamiento, ya sea, a cielo abierto o subterráneo. También, se prohíbe el uso de químicos tóxicos, como cianuro, mercurio y otros, en cualquier proceso de minería metálica”, establece el artículo I de la Ley de Prohibición Minera Metálica. La Ley de Prohibición Minera Metálica estableció la total prohibición de toda actividad con fines de extracción minera. Asimismo, el Ministerio de Economía, coordinado con el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), se encargarían de los cierres de minas metálicas y de “la remediación ambiental de daños causados por las minas en las regiones afectadas, para devolver a la población las condiciones de un ambiente sano”, según se estableció en el artículo 6.  <a href="https://voces.org/sv/el-oro-no-se-toma-el-agua-si-exigen-al-estado-salvadoreno-cumplir-con-la-ley-de-prohibicion-de-la-mineria-metalica/">https://voces.org/sv/el-oro-no-se-toma-el-agua-si-exigen-al-estado-salvadoreno-cumplir-con-la-ley-de-prohibicion-de-la-mineria-metalica/</a></p>	<p><b>Voces</b>  <b>Miércoles 29</b>  <b>Marzo 2023</b></p>
<p><b>Organizaciones ambientalistas se declaran en Alerta y en Resistencia ante</b></p>	<p>“Seis años han pasado desde la aprobación de la Ley de Prohibición de la Minería Metálica en el país. Y tampoco hemos dejado de luchar para que ese marco jurídico siga vigente desde el año 2017”, dijo Vidalina Morales, presidenta de ADES, organización integrante y fundadora de la Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador. “Hemos luchado también exigiendo al Estado salvadoreño la remediación ambiental o cierre técnico de los pasivos mineros del</p>	<p><b>Diario Co Latino</b>  <b>Pág.2</b>  <b>Jueves 30</b>  <b>Marzo 2023</b></p>

<p><b>postura del gobierno</b></p>	<p>oriente del país y por esto presentamos una propuesta de Reglamento de la ley, pero no han dado ninguna respuesta a la fecha”, agregó Morales.  <a href="https://www.diariocolatino.com/organizaciones-ambientalistas-se-declaran-en-alerta-y-en-resistencia-ante-postura-del-gobierno/">https://www.diariocolatino.com/organizaciones-ambientalistas-se-declaran-en-alerta-y-en-resistencia-ante-postura-del-gobierno/</a></p>	
<p><b>“Urge gestionar desechos en forma sustentable”, dice el presidente del CESTA</b></p>	<p>El presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropriada (CESTA), Ricardo Navarro, señaló la necesidad de implementar una gestión responsable de los desechos en forma sustentable, en la primera conmemoración del "Día Internacional de Cero Desechos" proclamado por la ONU, una iniciativa con la que pretende promover un consumo más sostenible y una transición hacia una economía circular. Navarro recordó el caso de la denuncia del alcalde de Potonico, en septiembre 2022, sobre la contaminación de las aguas del embalse de la presa Cerrón Grande: "Esto evidencia la grave problemática de desechos en el país", dijo. Como posible solución, el especialista propone que las alcaldías y el Gobierno apliquen estrategias que conduzcan a todo el país en un proceso de cero basura, como por ejemplo, generar conciencia en la población de vivir en un país libre de basura. "Esto tiene como base los centros educativos" para que desde temprana edad, "la gente entienda sobre la importancia de no contar con desechos".  <a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/cesta-onu-dia-internacional-cero-basura-desechos/1050672/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/cesta-onu-dia-internacional-cero-basura-desechos/1050672/2023/</a></p>	<p><b>EDH Pág.28 Viernes 31 Marzo 2023</b></p>
<p><b>“El Ecofeminismo la alternativa a la crisis civilizadora”: Amalia López</b></p>	<p>“Esta lógica de trabajo, esta mística del ecofeminismo, es la alternativa en esta crisis civilizatoria (modelo de producción y consumo insostenible que amenaza el planeta) y la crisis del cambio climático que siempre tendrá impactos diferenciados en las mujeres”, dijo Amalia López, activista de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), en la presentación del Blog Verdes, Libres y Feministas. La presentación de este blog ecofeminista, se desprende del Diplomado en Ecofeminismo que unió a diversas organizaciones como: Mujeres Ambientalistas de El Salvador (AMES), el Movimiento Ecofeminista de El Salvador (MOMUJES), la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), la Alianza Nacional contra la Privatización del Agua y REDIA, así también con el apoyo de instituciones como el Fondo Centroamericano de Mujeres (FCAM) y la Fundación Heinrich Böll Stiftung.  <a href="https://www.diariocolatino.com/el-ecofeminismo-la-alternativa-a-la-tesis-civilizatoria-amalia-lopez/">https://www.diariocolatino.com/el-ecofeminismo-la-alternativa-a-la-tesis-civilizatoria-amalia-lopez/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino Pág.4 Viernes 31 Marzo 2023</b></p>